

EL COMBATE

SEMANARIO REPUBLICANO INDEPENDIENTE

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.—Un trimestre 0'75 id.
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.
Comunicados, anuncios y reclamos á precios convencionales.
PAGO ADELANTADO

No se devuelven los
originales
publíquense ó no.

ADVERTENCIAS

Toda la correspondencia dirijase al director-propietario,
Plaza Mayo, 11.
Dirección telegráfica: "COMBATE"

LO QUE DICE GALDÓS

Quiero y debo ponerme al lado de la Prensa democrática para prestarle el auxilio de una voz más, de un corazón más, en su campaña de protesta contra la tiranía desencadenada que nos gobierna. Cuantos vivimos en la continua brega entre el pensamiento y la pluma, entre la letra de molde y el lector, estamos obligados á defender los fueros del oficio, así en paz como en guerra. Si gravemente yerran los que nos mandan enmudecer en la paz, es demencia imponernos silencio en la guerra, porque ésta es el estado de suma espiritualidad de un pueblo, y sofocar los latidos de esa espiritualidad equivale á condenarnos á la asfixia y á la muerte.

Bien recordamos como empezó la presente lucha contra moros. Fué declarada, más bien iniciada con vacilaciones y equívocos. No era fácil distinguir, en los primeros pasos, las alegrías del deporte de las aprensiones y cuidados que impone el trasiego de fuerzas militares á un país extranjero. Creyérase que íbamos á Marruecos movidos de una inspiración infantil, tan generosa como falaz, puestos los ojos en la cara bonita y fascinadora de la leyenda antes que en el rostro grave de la Historia. La preparación técnica y el estudio de la zona expugnable no se vieron por parte alguna. La finalidad era expresada vagamente, como si se esperara que los mismos acontecimientos ó el azar incierto lo marcaran, y al expedir tropas á Melilla con desagradables incidentes que no es preciso recordar, no se cuidó el Gobierno de mandar por delante el sentimiento popular, la ilusión guerrera de las almas españolas, sin lo cual la empresa carecía de luz, y nuestros queridos soldados habían de avanzar palpando en las tinieblas.

Fué menester que apareciese un personaje que rara vez deja de intervenir en estas empresas no dirigidas por la reflexión: la Tragedia; y ante ella, el Gobierno pidió á la opinión, que había despreciado, un auxilio tardío: «Venga una ráfaga de patriotismo—clamó—á refrescar el abrasado aliento de los que en suelo ingrato luchan por el honor de España.» Y este país, desengañado y engañado á cada instante, sacó del pecho su magnanimidad, acudiendo con ella á donde no se le había llevado; y en esta obra de reparación puso en primer lugar la Prensa democrá-

tica todo su poder persuasivo, lanzando, no sin trabajo, sus razones vehementes por los huecos de la mordaza que oprimía su boca.

Peró el poder público, ciego y desagradecido, una vez que tuvo á su favor una fresca onda del patriotismo de primera mano, se consagró á crear un mundo artificial, pequeñito y cómodo, para vivir él solo. Era una opinión de redoma oficial, alimentada con balones de oxígeno. La opinión grande y libre se quedaba fuera, funcionando airada en el flujo de las conversaciones. El Gobierno, en tanto, colocado entre dos tragedias, no podía vivir fuera de su redoma, tratando de fabricar criterios exclusivamente suyos, de trazar las líneas de una historia suya, con la cómica pretensión de engañar al porvenir como engañaba el presente; empeño que también pudo calificarse de infantil por su notoria ineficacia.

Privados de la luz que sólo podía darles la opinión liberal y democrática, los gobernantes seguían su camino de desaciertos, tropezando en los pedazos de la Constitución, rotos y pisoteados en este delirio de dictadura, estado ficticio que no puede durar sino hasta el punto en que el país quiera ponerle término, y es forzoso que se lo ponga con energía, y aun con escándalo, si fuese menester. Condenada la Prensa liberal á un impío silencio, se ha permitido á los órganos clericales libre palabra para emitir la ferocidad de sus odios y de sus pensamientos regresivos, llevándonos á un estado de tensión terrorífica que trae á la memoria las orgías sangrientas de 1824 en el pasado siglo. Se ha tratado de jugar al imperialismo, ó de ensayarlo al amparo del silencio y estupor que imponen los sucesos trágicos. Pero este juego, si lo es, ó ensayo, si lo fuere, nos afecta poco á los que profesamos ideas avanzadas (con su correspondiente gubernamentalismo, ¡no faltaba más!), porque estos imperiales ensueños, para pasar el rato en el siglo xx, á la larga más dañan al régimen que á nosotros.

El sistema político vigente no es otro que el contenido en la frase vulgar «tije-retas han de ser». La guerra de Marruecos y el gravísimo estado de Barcelona han de ser lo que el Gobierno quiera, y no más que esto. Hombres que, por grandes que sean, no pueden igualarse á Dios, han pronunciado el tremendo «fiat». Há-gase un criterio cerrado y fijo, al cual se ha de ajustar inflexiblemente todo cerebro español. Esto, bien se ve, sería risible si

no trajera turbación tan grande á esta nación, afligida ya de anteriores desdichas.

Trabajo le mando al que haga las efemérides de este verano tristísimo y pretenda contar todos los desatinos del Gobierno, incansable en el afán de amargar la vida de los ciudadanos. Ejemplo bien próximo de la presuntuosa severidad del poder es el caso inaudito de Romeo, abrumado bajo el papeleo de cinco procesos y encarcelado cruelmente por rigores de la ley de jurisdicciones, promulgada para castigar ultrajes á la Patria y al Ejército. Al ver entre rejas al infatigable periodista, podía creerse que está preso por haber escrito alguna cartillita para enseñar á los niños el odio á la Patria y el menosprecio de las glorias españolas. No, no es por eso. A los que tal hacen se les apedrea con la gran cruz de Isabel la Católica, justo castigo á su benignidad. En los escritos de Romeo resplandece un patriotismo ardoroso y el amor al Ejército.

Ecos de victoria nos traen los aires venidos de Africa, y esto nos consuela de tantas zozobras y amarguras. Vayan á la costa africana nuestros plácemes y el ardiente anhelo de que una campaña iniciada con equívocos y torpezas, sin la efusión guerrera del alma nacional, tenga un término venturoso. No podía ser de otro modo, ni á los errores cometidos en los comienzos podía faltar esta corrección ó reparación, que celebramos con esperanza y júbilo, anteponiendo á todo la dignidad del Ejército de la Patria. Así lo exige el orgullo nacional, en perfecta concordancia con la política. Por eso deseamos y pedimos que los valientes soldados, la incomparable oficialidad y los dignos jefes del Ejército de Africa no vuelvan á sus hogares sin consolidar la posesión definitiva de los escabrosos lugares donde, al poner su planta, han dejado impreso para siempre el nombre de España.

BENITO PÉREZ GALDÓS.

Madrid 26 de Septiembre de 1909.

¡Pobrecitas cartas!

Un contratiempo doloroso y sensible tengo que anotar en las fieles páginas de mi «Diario». Dorina me ha dicho, con todo género de reservas, que durante su enfermedad, le cogió su mamá todas mis cartas, sin que hayan vuelto á aparecer por ningún sitio. Si lo siento es por tres

ó cuatro que eran canela en polvo. Ahora me explico el por qué..... y lo lamento, pero, á lo hecho... ¡Pobrecitas de mis cartas! ¡Aquellos innumerables pliegos de papel, en los que fuí trazando las palpitaciones de mi corazón juvenil, las ansias todas de mi sed amorosa...! ¿Qué habrá sido de ellos? ¿Serán pavesas ó se encontrarán cuidadosamente guardados en el fondo más recóndito de algún baul tenebroso, congénere del misterio? ¿Cuántas eran? Lo menos ochenta, acaso ciento, quizá muchas más. ¡Qué de horas pasadas entre la fiebre del dolor agridulce y qué delirios alimentados por el vértigo del entusiasmo, al raudo correr de una pluma nerviosa sobre pliegos y más pliegos que desaparecían como por ensalmo! ¡Qué de oraciones románticas y expresivas, sugeridas en horas calenturientas por la imaginación más sentimental que Dios colocara en cerebro humano!

¡Pobrecitas cartas! Ya que mi dolor es tan sincero y profundo, dejadme trazar este sentido epitafio en loor de una muerte prematura é ignominiosa... Yo os hubiera deseado otra más dulce, más digna de vuestro elevado rango... mucho más noble y pomposa... desgraciadas partículas de mi corazón, de mi alma, de mi vida... Yo os hubiera deseado una sepultura de carne mujeril, sonrosada y bien oliente, parecida en todo al mármol por su brillante nitidez... Yo hubiera querido sepultaros entre la hermosa barrera que formase un seno de mujer y un corsé elegantísimo, perfumado por oleadas vaporosas de seda... Allí, al menos, encontrarais apetecible sepultura y prisión deseada por el más descontentadizo mortal... ¡Oh Dios! ¿Por qué no hiciste que este mi sueño fuese una realidad palpable? ¿Por qué mis cartas malaventuradas, no duermen sobre el seno vaporoso y turgente de la niña para quien fueron escritas? ¿Por qué consientes que, en vez de este lecho mitológico, se encuentren en el fondo obscuro de un arca tenebrosa ó quizá... ¡gran Dios!... convertidas en pavesas? Genios de la tierra, almas sensibles, seres embrutecidos, partículas de lo Creado... ¡Venid á contemplar el dolor más amargo, la profanación más horrible.....

ABELARDO DE BARRIO.

GEDEONADAS

Calínez, Gedeón y todos los «insignes» bobos que reverdecieron con su «talento» las glorias de la Tonticomia española, se volverían á sus tumbas avergonzados de ver que sus simplicidades no llegaron nunca á igualar el chorro de majaderías que vacían algunos mages castellanos.

En este apartado y pintoresco rincón de Castilla, vivero de ignorantes y estufa de desahogados, vegetan, mejor dicho, pastan unos cuantos para quienes debiera ser obligatorio de real orden, el uso del bozal, á fin de impedir que con sus majaderías diesen al traste con los caletres que se encuentran buenos y sanos.

Estos caballeres, sin más títulos que su pedantería y algunos miles de pesetas, pescados Dios sabe como, se meten á auscultadores del futuro, como pudieran meterse á barrenderos ó á poceros de retretes y alcantarillas.

Ellos no sabrán ortografía, hidrografía, ba-

lística ni táctica; pero, en cambio, le largan á usted un chaparrón de heregias científicas, que, retumbando en el Gurugú, van á caer, por elevación, á los cafetines de Frajana.

Se acuestan con la guerra, sueñan con la guerra y se despiertan con la guerra; en cuanto aparece Febo y sin dar tiempo á la criada á que les sirva el chocolate, devoran toda la prensa madrileña en menos que se reza una salve.

Lo primero que hacen es aprenderse de memoria los nombres de las posiciones conquistadas, puntos estratégicos, vados, puentes y, lo que es peor, croquis y planos del terreno donde se desarrollan las operaciones militares, y es claro, sucede lo lógico, lo fatal, lo inevitable; como no conocen lo que representan las líneas, las curvas y las aotaciones, á la media hora de estudio, su cabeza es un verdadero caos y un completo hervidero de grillos.

Yo, en cuanto columbro por la esquina á uno de estos salmoneos apantalonados, tiemblo y me encomiendo á Santa Rita, para que me libre del cúmulo de sandeces que el salmoneo trae preparadas para soltárselas á boca de jarro, al primer infeliz que se tropiece en la calle.

Desde que se rompieron las hostilidades y empezaron los avances, ha aparecido por esos mundos un rebaño de asnos á quien debiéramos tapar la boca con mi...el de la Alcarria para que no rebuznase.

FLORES QUE MUEREN

SONETO

Nace la rosa espléndida y lozana
al beso de la brisa matutina,
y un rayo del iris ilumina
su corola de amaranto y grana.

Viene la noche con su pompa vana
y el blando pétalo de la cabeza inclina;
reinan las sombras, languidez domina;
llora el rocío senectud temprana...

Así una niña de mi ardiente pecho
hizo, implacable, que pomposa flor
germinase en avance lastimero.

Hoy solo siento, en lágrimas deshecho,
la fugaz existencia del dolor
que en mis sienes dejara amor primero.

VILALICO.

Nosotros, somos nosotros

La plausible y nunca bien alabada campaña de moralidad que desde hace tiempo viene desarrollando nuestro compañero de redacción Nicolás Pinto, ha sido acogida con tantas muestras de regocijo por parte del público imparcial, que estimula á proseguirla con más bríos y arrestos, si cabe, que los empleados hasta la fecha.

Tan solo merecen la protesta de ciertos espíritus apocados que se asustan de que vuele fuerte una mosca, ó de ver correr un ratón sobre las viandas que han de servirle de alimento.

Si aparece nuestro semanario con un artículo satírico, criticando la línea de conducta seguida por algunos ediles, tiene gracia la forma inadecuada que emplean los aludidos para intimidar al humilde periodista á que cese en sus ataques, sin tener en cuenta que éstos van encaminados solamente al cargo que desempeñan y no á la persona, para nosotros muy respetable, cualesquiera que ella sea.

Si el periodista dirige sus tiros en el artículo al elemento clerical, se celebran consultas, reuniones y cabildos, que se disipan con la desilusión de no poder exterminarlo; pero cuando llega al colmo de la medida y entra la desesperación, es cuando en el escrito se ataca al «inviolable» don Santiago. ¡Oh, entonces! Se redoblan las consultas, se hojea minuciosamente la ley en busca del deseado

artículo que autorice un proceso y en último término se envía una «cartita» á nuestro querido director, preguntándole si se hace responsable del escrito en cuestión.

¡Valiente memez, preguntar á un individuo si se hace responsable de un trabajo que firma otro! ¡Se necesita frescura!

Lo hemos dicho varias veces y lo repetimos ahora: En esta casa gozamos todos de una completa autonomía; el director basado en sus creencias democráticas y observándolas fielmente, nos deja escribir sin ejercer la menor presión, siendo cada cual responsable de sus actos.

Tengan, pues, esto presente cuantos nos molestan con sus inoportunas quejas y tengan la seguridad de que, ni cartas, ni anónimos, ni amenazas, influyen en lo más mínimo, para que los redactores de EL COMBATE desistamos de censurar con energía todo aquello que creamos injusto, porque...

Nosotros, somos nosotros.

G.

CRONIQUELLAS

Historias en un mote

¿Romántico? Conociendo unas superficiales notas, necesarias al indispensable barniz de un hombre de mundo, conoceréis el tipo ideal: su ser melencólico, mirada triste y borreguna, amante de las soledades «verdineas», de «atardeceres» glaucos, y que ve la vida muy triste. Todo lo triste y lúgubre que se puede ver la vida á través de un hambre atrasada y de una literatura decadente...

No; ese no es el clásico perfil romántico.

Hoy se supo lo que era. Quedamos convencidos que románticos, en la nueva acepción de la nueva palabra coleóptero-mística, son esos soñadores, son *peleles* como Galdós, Dicenta, Blasco, Ramón y Cajal y tantos otros más ó menos célebres, más ó menos oscuros.

Y natural es que á quienes comulguen con sus espíritus, se les aplica ese dictado tan bonito, tan eufónico y que hasta resulta elegante...

Es palabra de moda y la moda hay que seguirla.

Además que no es extraño. El anarquista: todos hemos quedado en que es un ser irracional, loco hasta la médula, expulsado de nuestra sociedad liliál y dulzarrona.

¿Socialistas? Dejados; tienen á ese metódico, calmoso Pablo Iglesias, tan bonachón y complaciente...

¿Y los republicanos? Se les llamó petroleros, descamisados, asesinos, envenenadores; pero tan bien se portó aquel Salmerón que... no pudo ser, hubo que abrazarlos como amigos.

Pero ahora chillan fuerte, se atusan los «tufo» y meten ruido queriendo llevar las cosas por caminos cortos.

El hablar de hermandades y mútuos apoyos no está á la altura de nuestra época civilizadora.

¡Imposible! ¡Qué ordinarios! Además que eso no se vió nunca en nuestra querida Patria, nuestra España tan católica, tan inquisitorial para los malos frutos del Averno, tan cobijadora de nuestros heroicos sarpullidos carlistas.

¿Quién nos manda á nosotros dejar ese reinado tan bondadoso, tan patriarcal y que tan tranquilos resultados produce en Andorra, en Mónaco, en Servia y en Rusia? Nunca vereis estos estados provocar á los otros, nunca sentireis en ellos esas inquietantes sacudidas en las que ya se aclama á la Anarquía.

En cambio en Francia, en los Estados Unidos, en Inglaterra, en Suiza, tan pronto gallean alto con las demás potencias como alientan en sus senos los desagradables aullidos de esas reformas horripilantes del Progreso.

El republicanismo es cursi.

¿Quereis que llamemos románticos á todos los republicanos? Decidido y enhorabuena al inventor.

En nuestra época tan blanca, tan suave, tan empalagosa y poco violenta, hay que poner las ideas debajo de las palabras, ya que los ilusos de nuestros abuelos ponían las palabras debajo de las ideas...

N. PINTO.

AYUNTAMIENTO

SESIÓN DEL DÍA 30 DE SEPTIEMBRE DE 1909

Preside el concejal señor Zúñiga (don Mariano) y asisten los señores Rúa, Rapela, Molina, Bolívar, Lucio, San Nicolás y Rodríguez (don Bonifacio).

Leída el acta de la sesión anterior, quedó aprobada.

Despacho ordinario:

El presidente da la bienvenida al señor Bolívar.

Es leído un telegrama del señor gobernador de la provincia, comunicando á este Ayuntamiento haber ondeado la bandera española en el tristemente célebre Gurugú.

El señor Zúñiga manifiesta á sus compañeros que al recibir tan grata noticia la comunicó al vecindario por medio de un bando, repique de reloj y disparo de cohetes, y añadió que sus deseos fueron también de que la banda de música que dirige don Gonzalo Martín hubiese recorrido las calles tocando un pasodoble, lo que no pudo hacerse por estar contratada anteriormente la banda para tocar en el teatro.

También es leída una carta de los soldados bejaranos residentes en Madrid y Melilla y que pertenecen al batallón de Las Navas, dando las gracias por los donativos de este Ayuntamiento y que por mediación de don Tomás Agero han recibido.

Don Alberto Brogeras alega ser incompatible para formar parte de la Junta Municipal. Se procede al sorteo de los señores Sánchez, Tapia y Cerrudo, quedando elegido don Angel Sánchez y Sánchez.

Don Casimiro Martín se excusa pertenecer á la Junta Municipal por enfermedad; don Remigio Gosálvez también manifiesta su incompatibilidad por ser adjunto del Juzgado municipal, y don Justo Ramos por no permitírsele sus ocupaciones. Son desestimadas las tres peticiones.

Comisiones:

Hacienda da cuenta de haber enviado á Salamanca 3.000 pesetas por consumos y devolución de cédulas sobrantes.

Instrucción manifiesta haberse verificado como en años anteriores, la distribución de premios á los alumnos de ambos sexos de las escuelas municipales.

El concejal señor Bolívar hace constar su extrañeza por no haber visto en el solemne acto de la distribución de premios al señor maestro del arrabal de Valdesangil, toda vez que de la escuela de citado arrabal y que está á su cargo, había alumnos premiados.

Policía expone haber adjudicado, en la cantidad de 678 pesetas, las gradas, banquetas y demás enseres de su arte, al maestro carpintero don Leandro Rodríguez.

El alcalde don Juan Bautista Zúñiga, pide quince días de licencia que le son concedidos.

A las ocho y veinte minutos terminó la sesión.

Teatro Cervantes

Continuando la reseña de la anterior semana y por riguroso orden de funciones, comunicamos á nuestros amables lectores lo bueno y malo que en el espacio de ocho días ha ocurrido por nuestro hermoso aunque también abandonado teatro.

Con el estreno de la comedia de don Sebastián Alonso «Lo que no muere» y la latorosa piececita «La reja», se verificó la función del sábado anterior, á la que asistió escasa concurrencia.

«Los dominós blancos» fué la obra puesta en escena la noche del domingo, de don Mariano Pina Domínguez, y como todas las del mismo autor una serie de enredos y escenas cómicas que tienen al público constantemente riendo á carcajadas, es lo único que de mérito se les encuentra á tales obritas.

El lunes, 27, segunda de la serie Pina Domínguez.

Nuevas risotadas, una suegra antipática, riñas groseras, un asunto inverosímil y el arte no apareciendo por ningún sitio; tal es «El matrimonio civil».

Señor Balmaña, no disguste usted á los abonados.

«La victoria del general», á pesar de título tan «rimbombante», es la gansada mayor que se ha escrito y tiene unos chistes tan tibios y malitos que aburren.

A petición de algunos abonados, por segunda vez tuvo lugar la representación de la hermosísima obra «La fuerza bruta», en la que rayan á gran altura en los papeles que les están encomendados la señora La Rosa, y señorita Zarco; para el señor Balmaña agotaremos toda la colección de adjetivos y frases encomiásticas por su esmeradísima labor. En obras del mérito de la que nos ocupa, se aprecia mejor el mérito de los artistas; por eso nos parecen otros los actores representando «La fuerza bruta». El señor Contreras admirable como en la noche del estreno.

«La casa de García», de los señores Alvarez Quintero, puesta en escena la noche del miércoles último, no fué del agrado del respetable...

Recomendamos á la señorita Olmedo (M) que procure ensayar más veces que sus camaradas, por lo menos diez ó doce ensayos por día, para que al llegar la noche se sepa un poquitín el papel, porque ahora no se le sabe ninguna; continuamente equivocándose, cosa de muy mal efecto, y es lástima porque como guapa lo es.

Para esta noche el grandioso drama, del eminente Echegaray, titulado «A fuerza de arrastrarse».

Ecós de la Semana

El comandante militar de esta plaza, don Federico del Brío García, nos manda para que las publiquemos en nuestro semanario, las siguientes líneas:

«Para cumplimentar lo prevenido en los artículos 236 al 247 del reglamento para la ejecución de la ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército, se recuerda á todos los individuos que hayan sido sorteados por el cupo de Béjar desde el año 1898 al corriente, la obligación que tienen de pasar por esta Comandancia Militar, sita en el cuartel del Palacio, la revista anual, todos los días de diez de la mañana á una de la tarde, durante los meses de Octubre y Noviembre; haciéndose saber que aquellos que no cumplan dicho requisito, incurrir en responsabilidad y no se les entregará documento alguno á que tengan derecho, si no consta en su pase ó licencia el revistado.»

La sesión de fuegos artificiales quemada en la Corredera la noche del martes último, fué del agrado del público.

Llamaron bastante la atención las ruedas quemadas en segundo, cuarto y séptimo lugar, así como también los magníficos cohetes de silbido, relámpago y electricidad, lanzados al espacio en los intermedios.

Los fuegos procedían de la importante casa Espinos, de Reus, y fueron quemados por el representante en esta ciudad, don Pablo Enríquez Martín.

Don José Barrio, profesor interino de Química Industrial de nuestra Escuela Superior de Industrias, ha presentado, con fecha 30 del pasado Septiembre, la dimisión de su cargo.

La conducta seguida en este asunto por el señor Barrio ha sido objeto de generales censuras y de los más duros calificativos por

parte de cuantos fueron sus compañeros en la Escuela.

Salón Variedades

Continúa este lindo teatrillo mereciendo el favor del público, debido, sin duda alguna, á que su empresario procura ofrecer los suficientes atractivos para que así suceda, dando á conocer las obras últimamente estrenadas.

Entre todas las zarzuelas puestas hasta ahora en escena ha sido «Bohemios» la que mejor interpretación obtuvo.

La orquesta muy bien dirigida.

Desde el 1.º de Octubre se da una clase de gimnasia, de 5 á 6 de la tarde, en el gimnasio establecido en la calle de Colón, núm. 81.

Han pasado unos días entre nosotros, nuestro buen amigo don Florentino Martín y señora.

Estando ocupado en las faenas propias de su oficio, murió repentinamente, en la fábrica La Estambadora, el obrero apartador de lana Isidro Crego, á consecuencia de una apoplejía.

Reciban nuestro sentido pésame la familia del finado y en especial sus hijos don Salvador y don Santiago.

En los primeros quince días del presente mes se vacunará gratuitamente, en la Escuela Superior de Industrias de esta ciudad, de seis á ocho de la noche, á cuantos aspiren á ser alumnos de dicho centro de enseñanza.

«La Constructora de Béjar,,

SASTRERÍA.—PAÑOS Y NOVEDADES.—UNIFORMES
«LA CONSTRUCTORA DE BÉJAR,,

Confeciona toda clase de prendas de vestir para caballeros y niños poniendo la casa nero ó recibéndolo del cliente.

Pueden servirse los encargos á las 24 horas de recibidos.

LIBERTAD, 18, BÉJAR

ANGEL SANCHEZ

CIRUJANO-DENTISTA

Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras postizas.

Extracciones sin dolor.

Mayor de Pardiñas, núm. 2, Béjar.

Dar lo que se ofrece

Esto es lo que hace la casa de **MATEO IGLESIAS**, que cuantos artículos se deseen comprar, garantiza venderlos á precios más baratos que ninguna otra; nada de ofrecimientos vanos, ni promesas que no se realizan; verlo para convencerse.

Ahora que estamos en el periodo de fiestas en todos los pueblos, hace saber que tiene un grandioso y nuevo surtido en todos aquellos géneros que para festejarlas se acostumbra comprar.

En pañuelos bordados y toquillas nevedad, se acaba de recibir lo mejor y más moderno que hasta la fecha existe.

También tiene una partida de blusas bordadas á precios medio de valde.

Siendo difícil enumerar la infinidad de géneros que se han recibido, se recomienda muy eficazmente á todo comprador no deje de pasar por este Comercio antes de entrar en ninguno otro y se desengañará que es donde con más ventaja y mejor puede comprar.

NO OLVIDARSE

MATEO IGLESIAS

PLAZUELA DE LA PIEDAD

FRENTE Á LOS PORTALES DE PIZARRO

BÉJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LIBRERÍA Y PAPELERÍA

DE

Pablo Enríquez Martín

¿Quién no ha visto el grandioso surtido en papeles pintados, para el decorado de habitaciones, que presenta esta casa?

La persona que tenga que decorar alguna habitación puede pedir los muestrarios, seguro de que en ellos ha de encontrar los dibujos más modernos y elegantes, á precios de fábrica.

Esta casa se encarga de todos los trabajos que requiere este artículo, por contar con obreros hábiles y entendidos, con un 25 por 100 más barato que ninguna otra.

DISPONIBLE

“La Higiénica,”

GRAN SALÓN DE PELUQUERÍA Y BARBERÍA DE

Segundo Martín Mateos

El dueño de este establecimiento cuenta además de un servicio esmerado concerniente al ramo de peluquería, con una magnífica estufa de desinfección marca Gellé Freres para la esterilización de los útiles del oficio, siendo por tanto imposible el contagio de enfermedades infecciosas y específicas.

FIJARSE BIEN: 10, REINOSO, 10

PELUQUERÍA HIGIÉNICA

DISPONIBLE

Disponible

Ferretería de Tomás

SECCIÓN DE CALZADO

Avisa á su numerosa clientela que acaba de recibir un grandioso surtido de calzado de las principales fábricas, para la próxima estación de invierno, garantizando siempre que esta casa no vende nada de cartón.

La importante compra que ha realizado, consiguiendo de las fábricas condiciones especiales por el consumo, hacen que esta casa pueda vender con un 20 por 100 más barato que ninguna otra.

¡OJO! Comprando 2 pesetas se entregará un cupón para el

Gran regalo de 600.000 pesetas

Se admiten anuncios

á precios económicos

ARRIENDO

Se hace de dos prados con tenados para el ganado y tierras para sembrar, en el monte de esta ciudad, sitio de «Los Navarejos».

Para tratar, con

Natalio Sánchez Correas

“La Moderna Bejarana”

83, MAYOR DE PARDIÑAS, 83

Sastrería á cargo de Narciso Cerrudo

En este nuevo establecimiento encontrará el público un extenso y variado surtido de géneros para la próxima temporada de invierno.

Esto unido á la económica y esmerada confección en toda clase de prendas para caballero, harán que este establecimiento se vea favorecido por el público.

También se confeccionan toda clase de prendas con géneros que traiga el cliente.

VER PARA CREER

MANUFACTURA GENERAL DE SELLOS GRABADOS Y ARTÍCULOS PARA GRABADORES

PRIMERA CASA EN ESPAÑA

Primer premio en el concurso comercial de 1908

Fechadores, Numeradores, Paginadores y Perforadoras automáticas; Marcadores, Imprentillas, Placas esmaltadas, Tampones y Prensas; Plumitas estilográficas con depósito de tinta; fabricación de sellos de caucho.

Esta casa cuenta con 300 máquinas en almacén.

Representante en Béjar, Crisanto Rodríguez, Plaza Mayor, 1, quien facilita detalles y catálogo á quien los pida.

Unión Alcohólica Española

Alcohol desnaturalizado marca SOL en botellas precintadas de medio y un litro, á 0'55 y 1 peseta (sin envase).

AGUA COLONIA extrafina en frascos de 1 litro á 2 pesetas.

ÚNICO DEPÓSITO

Farmacia de Rodríguez Zúñiga

MAYOR, NÚM. 21, BÉJAR

DISPONIBLE

SE VENDEN en inmejorables condiciones, un surtido de Testón de quinco mechas con timbres de cuatro metros de vuelo en redondo; una carda de igual vuelo con paños nuevos, máquina de torrear y estirar la cinta, y un telar Belga para hilar de 240 husos. El surtido hace de 200 á 300 libras diarias.
Para tratar con su dueño Froilán Blanco calle del Recreo, núm. 1.